



Agosto de 1980. Acceso a Diario de Navarra, donde José Javier Uranga sufrió un atentado. MENA / JESÚS DIGES

«Por favor, ayudadme, que me han matado»

132 asesinatos. El libro '1980. El terrorismo contra la transición' se detiene en el atentado contra el director de Diario de Navarra, uno de los 395 ocurridos en el año más cruel

A. GONZÁLEZ EGAÑA

Los primeros que se acercaron a José Javier Uranga le oyeron decir: 'Por favor, ayudadme, que me han matado, me han disparado a bocajarro'. Las palabras que acertó a pronunciar el director de Diario de Navarra, tras recibir 25 balazos del subfusil y de la pistola de dos etarras, el 22 de agosto de 1980, forman parte del relato que el periodista navarro Javier Marrodán escribe en uno de los capítulos del libro '1980. El terrorismo contra la transición' (ed. Tecnos). Coordinado por el historiador Gaizka Fernández Soldevilla y la periodista María Jiménez, e impulsado por la Fundación Cen-

tro Memorial de las Víctimas del Terrorismo, el texto se sumerge en los meses más crueles de los denominados 'años de plomo'. El texto reúne a lo largo de 524 páginas los trabajos de un equipo multidisciplinar que analiza con detalle la violencia terrorista desatada en el año de mayor nivel de violencia desde la década de los 60 hasta la masacre yihadista del 11 de marzo de 2004. Agrupa investigaciones y reflexiones de quince historiadores, polítólogos, sociólogos y periodistas que analizan los atentados, los perpetradores, sus víctimas, la respuesta del Estado, la sociedad, el contexto internacional o la pren-



► **Los autores.** Gaizka Fernández Soldevilla, Pablo Pérez, Juan Avilés, Florencio Domínguez, Mateo Re, Xavier Casals, Laura González, Roberto Muñoz, Irene Moreno, María Jiménez, Bárbara Van Der Leeuw, Carmen Lacarra, Javier Marrodán, Rafael Leonisio e Inés Gaviria. Prólogo: Luisa Etxenike.

sa de 1980, cuando se producía un asesinato cada 64 horas.

El capítulo que Marrodán firma junto a Carmen Lacarra, dedicado a la prensa de aquel año, se detiene en sus primeras páginas en el relato del atentado contra Uranga en la puerta del periódico. Cita cómo «la primera ráfaga» del subfusil de un etarra alcanzó de lleno en el vientre y las piernas del director del diario, que se doblaron al recibir la lluvia de balas. «Fue al caer al suelo cuando vio acercarse a la mujer, que empuñaba una pistola. Él trató de protegerse con los brazos, pero ella fue disparando una y otra vez. La medalla de la virgen

de Ujué que llevaba al cuello devió una de las balas», rememora para describir que la etarra vio que su víctima aún se movía y le apuntó a la cabeza. A muy poca distancia, apretó el gatillo por última vez.

En el quirófano de la Clínica Universidad de Navarra le detectaron los 25 agujeros de bala, pero ningún proyectil alcanzó órganos vitales. Tras permanecer un tiempo en la UCI y 11 meses ingresado, le quedó una minusvalía del 40%. Uranga regresó a su puesto en el periódico en 1981, años después se jubiló y falleció a los 90 años de edad, en junio de 2016.

Euskadi la más castigada

El atentado contra Uranga es una muestra de los 395 perpetrados ese año, que causaron 132 víctimas mortales y 100 heridos, la mayoría en Euskadi. A ETAM, a ETAPm y a CCAA se les atribuyen 95 asesinatos, el 71,9% del total. La segunda posición del macabro ranking la ocupa el terrorismo de ultraderecha y parapolicial con siglas como BVE (Batallón Vasco Español) que mató a 28 personas. El de extrema izquierda originó seis víctimas mortales, cinco de ellas causadas por el Grapo y una por el Frava (Frente Revolucionario Antifascista Vasco Aragonés). Otra víctima mortal tiene el sello de Fatah-Consejo Revolucionario. Y hay dos crímenes cuya autoría es dudosa. También se contabilizan 20 secuestros. «Nunca se igualaría una situación como la de aquel año, con tantos grupos matando de esa manera», concluye el libro.

Entre 1976 y 1982 España dejó atrás su pasado dictatorial para transformarse en una democracia, pero la Transición no fue un proceso idílico, sino convulso y plagado de escollos, muchos de los cuales se describen en este libro.